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最近，两部由我国古典名著改编的作品相继问世，

一部是电影《红楼梦之金玉良缘》，另一部是国内首款

3A 游戏《黑神话·悟空》。同为国产文化大 IP 的改编，都

有伟大文本做剧本蓝图，得到的评价却天差地别。《红楼

梦之金玉良缘》上映半月以来，评分和票房持续走低，尤

其对黛玉的塑造被批得体无完肤。而《黑神话·悟空》一

上线便火遍全球，且收获了巨大的经济效益。

一个黯然神伤地香消玉殒，一个意气风发地直面天

命，原因为何？本期艺文，我们来一探究竟。

黛玉遇上悟空，两部作品的两极评价

《红楼梦》与《西游记》堪称我国人民心中地位最高

的古典小说，几十年来一直被改编，名著 IP 本身具有超

高流量和群众基础，更容易得到关注与青睐。但那些只

抱着赚钱的念头去做，缺乏职业操守和艺术信念的团

队，除了短暂的热闹什么也没有留下。成功的案例有

1978 年的动画《大闹天宫》，1987 年的《红楼梦》，1986 年

的《西游记》，1995年的《大话西游》。近期上映的《红楼梦

之金玉良缘》，据说由胡玫筹备 18 年才完成，结果却差

强人意。《黑神话·悟空》的团队历经了多年的探索和打

磨，也做了巨大的投入，顶着压力与期待，交出了高分答

卷，在全世界范围内获得极高赞誉。

巧的是，在《黑神话·悟空》里采用了《红楼梦》中一

首《好了歌》：

世人都晓神仙好，惟有功名忘不了。

古今将相在何方？荒冢一堆草没了。

真可谓是文学上的心意相通。两部著作都极有深

度，不仅描绘了人性的复杂，更揭示了人生的真谛。从改

编出来的作品所呈现的不同效果，能看出当今名著改编

上的很多问题。

《黑神话·悟空》是全方位用心的绝佳之作

悟空对全世界的游戏玩家来说并不陌生。我国 1986

年剧版的悟空善良正直，战斗力爆表，是担当有理想还

接地气的猴子。《黑神话·悟空》中的悟空在造型装束上

做了创新，保留了本土化风格，增加了霸气的盔甲和面

具，加上面容冷峻眼神犀利，更像很酷的超级英雄，这在

一定程度上打通了中西方审美差异，使人物风格更具有

世界性。

虽说 IP 会带来流量加持，但这款游戏能成功归功

其超高的内容质量。游戏场景采用的是三维扫描技术下

的国内古建筑，营造了逼真恢弘的背景氛围。壁画细致

精美，雕塑栩栩如生，人物兽类灵活生动，菩萨罗汉宝相

尊严，每个妖魔鬼怪都奇异鲜活。至于古迹建筑、天地山

水，乃至一花一草，都配合营造了苍凉静美诗意壮丽的

东方美学。可以说，这部作品在动画、绘画、雕塑、壁画、

建筑、文学、摄影、书法、哲学、艺术设计、工业设计、建

模、动捕、后期等技术上都做到了极致……里面的音乐

我特别喜欢，开场主题曲气势磅礴，唢呐铿锵有情，听起

来真有大圣腾云的感觉。一首《屁》，旋律震撼人心，歌词

写尽人性，《往生咒》用反差感很强节奏爆棚的 rap 来表

达慈悲的深意，鼓点充满节奏，很赛博很酷燃，也是传统

文化与现代潮流的一种结合。

《黑神话·悟空》的爆火将《西游记》强势推向世界，

将中式禅意和古典魅力展现在世人面前，其中冷峻反叛

的暗黑风，也将气场拉满，有网友认为这脱胎于网络小

说《悟空传》。游戏本身的世界观很宏大，兼具文学的表

达，悲悯的思考，哲学的拷问与人性的关怀。角色命运充

满禅机深意，每个个体都有自己的宿命。部分残忍的情

节和悲凉宿命感让人想起周星驰的《大话西游》，它也许

能让你在一款游戏中见天地见众生见自己。

但它也有缺点，一些游戏玩家反映没有小地图指

引，另外有些情节的打斗模式略显重复；我个人认为部

分角色的配音不是特别好。但《黑神话·悟空》已在各方

面做到了这个行业的顶级。它是强大的技术、文化、资

源、审美的绝佳结合，制作团队非常用心。

《红楼梦之金玉良缘》究竟差在哪？

相比《西游记》的大量魔改，《红楼梦》一直被认为是

很难改编的，尤其林黛玉、贾宝玉这样伟大的角色，塑造

起来太考验水准。除了 87年版本，其他改编作品大多湮

没于历史的长河。胡玫导演是有勇气与野心的，但是她

交出的《红楼梦之金玉良缘》，并没有像《黑神话·悟空》

那样得到认可。

片中大部分演员没演出原著中的神韵，尤其黛玉

被吐槽得最为凶猛，演员并不丑，但她不适合饰演黛

玉，无论眼神与神态，几无黛玉的气质，这也许还有妆

造的问题。宝玉与黛玉初见那场，十几岁的男孩应是清

爽干净，但妆造有些油腻。影片中有很多没必要的镜

头，部分场景甚至不符合逻辑，审美水平也不太高。黛

玉葬花那一幕，拍得像三十里桃花粉红映天的桃花节，

美，但没有灵魂。

胡玫导演想表达很多，也想努力拍好，但她心中的

那种“好”与观众认为的“好”不太相同。整体来说，团队

对原著的理解程度不够，对人物精神世界没做深入的

研究，导致这部复杂磅礴深邃厚重的作品，被呈现得

略表面化，对人性与命运描绘如隔靴搔痒。除了焦大

这个角色和几处略有意境的画面，其余部分都很单

薄，你看的时候不认为是在看伟大的《红楼梦》，大多

角色只是走一下过场。原著的厚重感、宿命感、史诗

感被散乱的叙述破坏了。

当然，要在短短两个小时内将几个大家族的兴

衰，那么多人的命运完整体现出来，难度很大。对比

《黑神话·悟空》在专业技术、艺术审美和传统文化

上所做的功课，《红楼梦之金玉良缘》似乎显得缺了

些用心，最好的做法是只挑选其中某个情节，或某

一个人物重点去打磨，这样成功的几率会更大。

唯有品质能决定作品的命运

改编名著大 IP，从来是件需要勇气与实力的

事情，如何更好地表达名著中深邃的思想世界，

更好地呈现人的命运，需要思考很多问题。要有

理念、信念，以及强大的技术与资金支持，还得

有较高的审美修养与世界观，要极强的创新意

识与执行力，以及对时代对市场的敏锐嗅觉，

对文化的态度，对原著的吃透与改造升级……

光想着背靠大树好乘凉，借大 IP赚快钱，就一

定会被市场淘汰，被时代抛弃。做事情需要信

念与决心，要对事情倾注足够的认真与热情。

《黑神话·悟空》制片人冯骥曾在采访中说：

“最后让你痛苦的不是远方的高山，而是鞋

底的沙子。沙子是无穷无尽的，但是你想走

到那座山，就得忍受这样的过程。踏上取经

路，比抵达灵山更重要。”

《黑神话·悟空》让我们看到好的游

戏产品不只是拿来消遣的工具，它能体

现璀璨的文化魅力，传递深刻的艺术内

涵，能让玩家在感受快乐的时候接受潜

移默化的影响。这种传播功能将在未来

世界发挥更强大的作用。而《红楼梦之

金玉良缘》的失败，则让人看到了一种

警醒，名著改编需谨慎，它对各方面的

要求都太高。

没有一部作品是完美的，但不好

的作品一定会遭受不好的评价。作品

的品质怎样，命运就怎样。
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现场访谈

编者按
近日，国内首款3A游戏大作《黑神话·

悟空》一经上线便登上热搜，随后以雷霆之
势席卷全球，引起了玩家们的关注与力捧，
堪称“国产之光”。游戏以中国古建筑作主要
场景，与《西游记》原著完美融合，加上震撼
的美术效果，超高的美术表达，一流的动画
效果，让人赞不绝口。仅十几天，大家围绕《黑
神话·悟空》的剧情人物、方言文化、中式古
迹、角色造型、背景音乐、画面质感等方面，开
展了热烈的讨论。本期“知株侠·411文艺沙
龙”，我们聚焦《黑神话·悟空》，看看杰作背后
付出了怎样的努力，以及它的成功给我们带来
的思考。

访谈嘉宾简介：
邹家虎：株洲日报社记者、编辑

张书乐：文化评论人

陈 驰：株洲日报社记者

刘 震：株洲日报社视频记者

问题一：《黑神话·悟空》为何能
在全世界范围内爆火？

邹家虎：你们对这个游戏怎么看？它为什么会

这么火？

张书乐：中国人心里都有一个齐天大圣的梦，他

是我们国人心里的超级英雄，当我们看到齐天大圣

大闹天宫、去走取经路的时候，这种情怀就会澎湃而

起，我们骨子里都有悟空的精神。独有的中国神话、东

方韵味，让齐天大圣获得了来自全球的更多粉丝。

陈驰：它是国内的第一款 3A制作游戏，无论是剧

情的延展，打斗的特效，还是画面，都是上佳之作。动

画效果太棒了，比方说毫毛、火焰、树叶、烟雾、振翅频

率都极其清晰逼真，山林荒野的景色也很好看，体验感

一流。另外像猪八戒的剧情，牛魔王一家人的剧情都是

非常创新的，让你有耳目一新的感觉，走红是一个必然

的趋势，可以说它是国产游戏走出国门的一张名片。

刘震：IP 影响力不可小视，很多西方玩家对《西游

记》和孙悟空并不陌生。其次，游戏自身素质过硬，创

意、操纵感、关卡设置都是世界一流的。另外，民族的就

是世界的，游戏当中的很多场景、人物、BGM、服装都有

浓厚的中国特色。

邹家虎：我没有玩这款游戏，其实很多人是将它当

做电影来看，质量不亚于近期上映的任何一部电影。每

一个角色的形象都做得很好，打斗的场景十分真切，庙宇

等古建筑也被复刻得极其真实，加上音乐的烘托，这是一

种很好的文化传播。

张书乐：从 2000年开始，我们国内的游戏出现了井喷

的过程，但还是缺少自己的一些特点，通过这些年的技术

积累，《黑神话·悟空》兼容并包把我们自己最好的东西传

递给你，这次它是走的暗黑风，这对国外很多玩家来说是

很适应的，但底色还是我们自己的文化元素，尤其山西古建

筑的融入，得到了很完美的表达。

陈驰：我之前玩《荒野大镖客》《古墓丽影》《巫师》系列

《战神》系列，基本上都是欧美制作，他们会把当地人文风景

融入游戏里面，这次悟空的出圈，也融合了国内风景，是国内

自己的故事，外国人想要玩这款游戏，就需要去了解它讲的

是什么，会去查，可以让全球的玩家更了解中国的文化。

邹家虎：前段时间有人在澎湃新闻上提问，说四大名著

为什么只有《西游记》走向世界了？

张书乐：作为单机游戏的话，孙悟空是唯一的大主角，但

是游戏它并不是只有魂类游戏、动作游戏这些类型。《三国》原

来做的策略游戏，还有动作类的，《水浒传》可以做成一个经营

的游戏，《红楼梦》偏向于恋爱养成或其他的方向，你还可以做

解谜类、跑酷类的游戏。国外有名跑酷类游戏《刺客信条》，把卢

浮宫、塞纳河完美复刻在游戏中让玩家体验。

邹家虎：这个游戏的实景三维扫描技术做得真好，使采集到

的古建数字模型完美地契入游戏场景，真实还原现实之美，这个

技术不仅对文物古迹保护提供数据支持，也丰富了影视游戏行

业与文化的双面渗透。

陈驰：孙悟空是极其具有特点的，他奇特的身世，真实性

格，超强的战斗力，各方面都是很有魅力的。也很适合改编为

不同形式的文艺作品，而且很容易受到喜爱。

刘震：古典四大名著其实在很久前，游戏厂家就进行

了大量的改编，其中改编最多的便是《三国演义》，比较有

名的有光荣公司的《三国志》系列，相对而言《红楼梦》是

最少的，只有寥寥几个。目前类似《黑神话·悟空》这样

的大型游戏，没有大量的原著内容支持，是无法构建

一个完整的游戏世界的。

问题二：游戏与文化深度融合，它
不仅是一款游戏

邹家虎：《黑神话·悟空》的制作经历了非常艰

难的过程，从资金到人员，都遭受了巨大的压力与

挑战，堪比一场现实中的西游取经之路。它的爆

火不仅对游戏业产生了巨大影响，更是带动了文

化，甚至旅游业的发展，你怎么看游戏带动文化

这个点？

张书乐：《黑神话·悟空》做了探索，或为中

国文旅开启一道虚拟世界引流的大门。游戏是

第九艺术，早期由于像素问题，难以对文化旅

游产生很大影响。现在游戏技术升级，已经能

够复刻景点、还原失去的风光，也让它成了文

旅的重要推手。据说这款游戏在山西省的取

景地多达 27 处。山西甚至还为此还联动《黑

神话·悟空》推出了“跟着悟空游山西”。我

朋友圈里不少山西朋友，并不玩游戏，却也

在这几天纷纷打卡自家门口的景点，讲述

自己和孙大圣不得不说的“故事”。好吧，

他们可能也是为了蹭热点。

陈驰：游戏里还有更多文化输出，像

《陕北小调》《往生咒》，很上头，所以说国

产游戏可以更多地把我们的文化元素弄

进去，比如说京剧变脸，对外进行展示。

我们的文化元素挺多，比如说沉香救

母、哪吒闹海，其实都是大主角，3A 游

戏的 IP 还有很多。以我们的文化底蕴

为基础，然后从游戏 IP到影视

IP 的联合，把剧情、场景做得

更完美一点。

邹家虎：音乐也非常好。

比如说《云宫迅音》《称王称圣

任纵横》《陕北小调》，歌词有

深度，有些甚至让我想到最近

读的《周易》。配乐对许镜清先

生的《云宫迅音》进行了大胆

改编，节奏感更接近游戏中的

情节和动画效果，太棒了，我

一听，就觉得热血沸腾。唢呐

用得极其好，音一出来我脑瓜

都热了，看到很多国外网友对

动画与音乐的赞誉，感觉到是

真被打动了。

陈驰：是的，音乐带来的

氛围特别好，制作特别精良。

配合宏伟的画面与角色上场，

很震撼。《陕北小调》最有特

色，最具有民间风味。其他的

音乐也用现代技术与各种风

格唱腔进行创新融合，很有张

力。创作者是努力在做出有思

想有深度的产品

张书乐：音乐对剧情的渲

染与推进也有很大作用，这款

游戏的音乐很大气，歌词也很具有文学性。这款游戏的视听囊括

了传统文化和神话故事中很多重要的元素。

邹家虎：视听效果的拉满，自然能带来极佳的游戏体验。另

外我这次休假去了龙门石窟，让我印象特别深刻的是基本上 90%

的菩萨都没有头了，看到这个很心痛。

张书乐：这算是对文物流失的一种控诉，游戏它终归是一个

文化创意产品，带有自己的思想和想法的，而不仅仅用来取悦于

人。从产业角度上看，中国游戏产业一直在 3A 游戏上存在空白，

《黑神话·悟空》被寄予厚望，也基于此。它成为一种现象级、世界

级的文化出海并成功传播案例。

问题三：它的热度带来了怎样的思考？
邹家虎：这款游戏的爆火是否带来了某种新的可能？

张书乐：有《黑神话·悟空》的成功示范，会坚定游戏厂商的

研发 3A 大作的热情，而且还会引发其他品类如手游跟进精品游

戏，天下没有做不好的生意，只有不用心去经营的事业，此外还

要有“不疯魔不成活”的坚韧。

邹家虎：对爱玩游戏的人来说这是好事，现在很多孩子也沉

迷游戏，你怎么看这个事情？

张书乐：我们国内的游戏厂商这些年一直都在考虑把游戏

跟教育结合在一起，在 2020 年开始推出功能游戏，比如，在游戏

中使用《千里江山图》，让玩家体验在《千里江山图》里面游览国

家的过程，这也是一种很生动的教育。还有专门教你怎么去做木

工，做椅子的游戏等等。之前《原神》出了一个角色，完全是按照

京剧脸谱来做扮相，《王者荣耀》的皮肤跟中国戏曲有一些结合，

而且我相信在游戏里面读书也是可以实现的。以前，我读《三国

演义》，一些故事慢慢就记不住了。玩了游戏之后，武将叫什么名

字，擅长什么，智谋值武力值有多高，都能够记住，所以游戏是可

以寓教于乐的。

陈驰：玩游戏不能说我就是进去砍怪升级，这很枯燥繁琐，

我们需要游戏的场景能让我们了解到更多的东西。就像您带您

的孩子读《西游记》一样。我们能通过游戏内部的场景对话或互

动让孩子了解这是一些历史或文化知识。

邹家虎：两位觉得以后我们其他的 IP是不是也可以打造？

张书乐：我觉得，《黑神话·悟空》最大的成功依然是文化传

播上的探索。3A 游戏不一定非要是动作大片，也可以是科幻大

片、悬疑巨制……有传闻称，该公司后续还会打造以《山海经》

《封神演义》为背景的游戏。或许，靠此次《黑神话·悟空》产生的

收益和影响力，一个基于传统文化经典的“中国神话宇宙”，将通

过游戏这个载体，及相关的衍生周边，形成一个全球现象级的超

级 IP集群。真是“十年磨一剑”，我非常期待。

陈驰：这款游戏里的动画效果和剧情特别棒，如果能拍出一

部比较成熟的电影的话，我会去看。

邹家虎：目前来看，拍成电影也有可能。有线下交响音乐会，

据说两分钟售罄。

张书乐：这是必然的，音乐质量很高才能在很短时间内得到

大范围传播。这些年来我们的文化出海，通过网文、网剧和网游

这个新三样，让许多传统文化都在海外得到了极为广泛的传播，

孙悟空成了超级 IP。此后，国产游戏在海外竞争力，也势必沿着

此路线，踏平坎坷成大道，让中国故事变成一种外国玩家能看得

见、玩得爽、想了解、更倾心的快乐体验，在全球文化市场上，成

就一个又一个“齐天大圣”的美名。有情怀的游戏人很多，但大概

率不赚钱的网游会让资本望而却步。《黑神话·悟空》在讲求快速

迭代的互联网思维下，是一个异类。但，这次爆发已成为里程碑、

新起点。

罗玉珍


